

señor don Cristobal Esteban Asensio. Teologo profundo, orador castizo, espíritu cultísimo y hombre de acrisoladas virtudes, escaló por sus propios méritos las altas cimas de la jerarquía eclesiástica. Este sólo hecho bastaría para que Canjáyar se honrase, honrando a su ilustre hijo.

Pero tiene con él esta Villa mayores motivos de gratitud y de recuerdo. Fué su Párroco, mediante reñida oposición, en los primeros años de vida sacroprofana en nuestro templo el nombre de don Cristobal Esteban! Fué aquel Párroco del año horrible del cólera, de quien hemos oído contar cien historias, todas ellas saturadas de una abnegación, un desprendimiento y un valor, rayano en lo incomprendible.

Exigencias de su ministerio le llevaron después a desempeñar el importante Curato de San Justo y Pastor de Granada, y más tarde una canonjía de aquella Metrópoli tana. Ni los años, ni la distancia extinguieron en su espíritu cultísimo, el amor á la tierra. Y pensando en dar forma tangible á su pensamiento, sorprendió un día á los habitantes de esta Villa con la creación del Hospital de San Antonio, institución que honra al que la fundara y á cuantos contribuyeron á su arraigamiento.

Hace veinte años que murió aquel hombre ilustre, y esta tierra, que tanto le debe, aun no ha realizado ningún acto para honrar su memoria.

Antonio Navarro se extrañaba de que no tuviera una calle en nombre del canónigo Esteban Asensio. A mi me sabe á poco ese homenaje, que se tributa hoy á cualquier Rabagás de aventura. Pero en este punto, yo cedo la palabra al brillante cronista de EL ANDARAX, anticipándole que cualquier idea que proponga para rendir homenaje á don Cristobal Esteban Asensio, tendrá el apoyo incondicional de este periódico y la adhesión entusiasta de muchos hijos de esta Villa.

Y conste que lo de la calle, no sólo no lo rechazo, sino que me parece bien, con un aditamento. No sería más hermoso, que en vez de una lápida municipal (que como todo lo municipal suele ser bastante malo) se haga una lápida digna del ilustre muerto, cuyo costo es seguro que se prestarían a sufragar muchos hijos de este pueblo?

Chico, estás en el uso de la palabra.

Comentarios á la Vainilla

Permitanme mis amables lectores, (que por una sola vez, sin ejemplar, me adjudique un bombo, en clase de profeta, más ó menos distinguido).

Hace algún tiempo tuve el honor de anunciar á usted que había llegado para Inglaterra su correspondiente S. Martín, y en efecto, ahí lo tienen, cercada como casa en que se ha declarado una epidemia de cualquier clase, sin que haya un mortal que se atreva á pasar por sus puertas. Bien es verdad, que los centinelas son de abrigo y que se traen unos procedimientos como para quitar el hipo.

Otra de mis profecías fué, que tan pronto como se aprobase el proyecto de bases navales, se cerrarían las Cortes, porque aquello se había puesto como el labadero de cualquier villorrio. Por cierto que el mismo día en que aparecía el anuncio en estas columnas, Dato y Sánchez Guerra, como si se hubiesen puesto de acuerdo para dejarme en ridículo, manifestaron públicamente que las Cortes no se cerrarían, pero yo que soy hombre que no me dejo tomar fácilmente, el poco pelo que me queda, insistí en mi afirmación. Yo que sí y ellos que no. Pues bien; ya lo han visto ustedes. Cuando menos lo esperaba todo el mundo ¡Zás!! Cerrojazo y tente tieso!!

De lo cual se deduce, que Nemesis es un tío para anunciar no tantas á treinta días vistas como las letras de cambio y que los comentarios á la vainilla van á resultar algo así como el propio evangelio de la misa (dicho sea con perdón del evangelio).

El colmoll Estos ingleses son tremendos para tener ocurrencias verdaderamente descacharrantes.

Viendo que los alemanes han echado raíces en Francia y no bastándoles contra ellos, los franceses, ingleses españoles, italianos, indios, cipayos, senegaleses y demás tropa que tienen en la línea de fuego, han discurrido mandar ahora un batallón de perros 1.500 de estos animalitos, se están adiestrando para buscar en los alemanes. Según nos comunica el telégrafo están ya muy adelantados y uno de estos días se inaugurará la nueva función. Va á ser un espectáculo divertidísimo y muy pronto tendremos fotografías del general Joffre rodeado de sus perros amaestrados ¡¡ Como un clom de cualquier circo! Era lo único que le faltaba al pobre Joffre. Si de esta lucha, no se vuelve loco es que tiene la cabeza á prueba de barbaridades. Claro está, que los alemanes se defenderán de estas perrerías utilizando la clásica morcilla ó discurrendo algún otro procedimiento que nos dejará atónitos.

A mí la idea me sucede, porque espero que muy pronto se harán requias de perros y podremos verlos libres de los mil chuchos indecentes que por aquí despistamos. Que enseñanzas más provechosas vamos á sacar de la gran conflagración!!

Le Temps periódico que en Francia lleva la batuta en eso de tomar el pelo á los franceses y algún que otro cándido de por acá, entusiasmó á las masas hablando del rodillo ruso que caminaba hacia Berlín.

Ahora ante el suceso que han llevado, dice que, no hay que impacientarse, que el rodillo no funciona pero que se ha convertido en una trilladora.

Yo creo que el rodillo ruso lo que se ha convertido es en una rodilla de cocina. ¡¡ Las cosas claras!!

¡¡ Oh! la gran prensa!!

En el Parlamento leon un artículo de dos columnas en que nuestro único representante Sr. Antón del Olmet nos hace un sensacional descubrimiento hablando del señor Dato. Todo el mundo estaba en la creencia de que este buen señor era lo que solemos llamar un infeliz y había llegado á hacerse simpático por su modestia y su amabilidad. Los periódicos satíricos le llamaban D. Vaseline y D. Cerato con cuyos nombres daban á entender lo que opinaban de su carácter.

Pues bien; todos estábamos en un error. El Sr. Antón del Olmet ha descubierto que el Sr. Dato es todo un carácter y hombre de grandes energías. Que como ha podido descubrir eso, al cabo de tanto tiempo de figurar en política el Sr. Dato? Se preguntará seguramente algún lector. Pues muy sencillo. Solo por la voz.

Al Sr. Antón le ha bastado la voz para asomarse al interior de Dato y descubrir este secreto, que no pudieran descubrir con su clara inteligencia, Cánovas, Silvela, Maura ni ningún otro de los que con él han compartido las funciones políticas.

¡¡ Pero hombre!! D. Luis!! ¡¡ No ha encontrado usted ninguna otra cualidad para dar bombo al señor Dato? Porque la verdad; á estas alturas, querernos convencer del carácter y de las energías del bueno de don Eduardo es tomarnos á todos por unos infelices y francamente ¡¡ No hay derecho!!

DE LA REGIÓN

Regreso. Ha regresado á Bentarique, donde pasa una temporada, la señora doña Piedad Salvador, esposa de nuestro amigo don Juan Romera Navarro.

En Alhama. Ha estado en Almería nuestro amigo de Bentarique don José Andrés Ramírez.

Nombramiento de perito. El vecino de Alhama, don Manuel López López, ha nombrado ingeniero perito para que proceda en unión de los del Estado en la tasación de terrenos pertenecientes á una finca de su propiedad que han de ser ocupados en la construcción de la nueva travesía de la carretera de Gádor á Laujar.

De viaje. En la pasada semana ha estado en Almería nuestro amigo don Francisco Berenguel, de Instinción.

De regreso. Ha regresado á Laujar nuestro amigo el ex-alcalde de Laujar don Francisco Morales Rodríguez.

En la ciudad. El médico de Laujar don Guillermo Rodríguez ha estado en Almería, la pasada semana.

A Alhama. Después de breve ausencia han regresado á Alhama nuestros amigos don Manuel Rodríguez y don Salvador Calvache.

YA ERA TIEMPO

EL ALUMBRADO PÚBLICO

Por fin, después de unos cuantos años de tinieblas se hizo la luz en las calles de Canjáyar.

El pasado martes quedó definitivamente instalado el alumbrado público de esta Villa.

La nueva instalación hecha con lámparas de filamento metálico, responde cumplidamente á las necesidades que se dejaba sentir desde hace bastante tiempo.

Mucho celebramos tan útil y necesaria reforma que coloca á esta Villa, ante propios y extraños en el lugar que le corresponde, pues realmente era bochornoso el que pueblos de menor vecindario como Rágol é Instinción, presentasen sus calles espléndidamente iluminadas durante la noche y que este permaneciera en casi completa oscuridad.

Nuestra enhorabuena al señor alcalde y nuestro voto por que la reforma dure mucho tiempo.

Sección local

Funerales. Mañana se celebrará en la Iglesia Parroquial solemnemente los funerales por el alma del que en vida fué nuestro buen amigo don Inocencio Esteban Viciano.

Regreso. El Administrador de EL ANDARAX, don Esteban Navarro Sánchez, ha regresado de Almería.

Viajeros. Han estado en esta Villa, procedentes de Almería, nuestros amigos don Adolfo y don Alfredo Viciano.

A esta Villa. Para asistir á los funerales de su tío don Inocencio Esteban (q. e. p. d.) ha venido de Almería, nuestro querido amigo y colaborador don Manuel Esteban.

DE CORREOS

Bajo la presidencia del jefe de la provincia, don Carlos García de Castro se reunió el 20 del actual en la Administración principal de Correos, la junta de subasta para proceder á la apertura de los de pliegos presentados optando al transporte de la correspondencia entre la Estafeta de Canjáyar y la Estación férrea de Santa Fé de Mondújar.

Se presentaron dos pliegos suscritos por don Estanislao Abad Ruiz, que ofrecía hacer el servicio en 4.100 pesetas, y don Baldomero Hernández, que se comprometía á hacerlo por 4.150 pesetas, siendo adjudicado al primero, por ser el más beneficioso para los intereses del Estado.

El nuevo servicio contratado que servirá á los pueblos del Alhama, Alicún, Huécija, Illar, Instinción, Rágol, Canjáyar y tránsito de éste último punto, beneficiará grandemente las comunicaciones postales de todos estos pueblos, por haberse contratado con dos expediciones diarias de ida y regreso, en vez de una sólo como en la actualidad tiene.

Esta reforma se debe á las gestiones realizadas por don Manuel Esteban, Presidente de la Diputación Provincial y al señor García de Castro, que, cediendo en el cumplimiento de su deber, ha recabado del Centro directivo el aumento necesario para la doble expedición, y que está dispuesto á gestionar

ó verificar las reformas necesarias, siempre que éstas sean beneficiosas para el público y para los servicios á él encomendados.

También se ha dispuesto que se saque á pública subasta el transporte de la correspondencia entre las Estafetas de Baza y la de Vélez-Rubio, sirviendo á Collar de Baza y Chirivel; el tipo máximo de la subasta es de 4.141 pesetas anuales, admitiéndose las proposiciones en las principales de Granada y Almería, y Estafetas de Baza, Collar de Baza y Vélez-Rubio, hasta el día 5 de Abril próximo. La apertura de pliegos se verificará el 10 del mismo mes en la Dirección general, donde se admiten también proposiciones.

Al dar cuenta de esta subasta, que reporta grandes beneficios á la región, EL ANDARAX reitera su gratitud al Diputado á Cortes don Luis Silvela que con interés ha trabajado en pro de esta reforma, y á nuestro amigo don Francisco Navarro que inició de la idea en un artículo publicado en estas columnas.

LOS TROZOS 5.º Y 6.º

El Ingeniero Jefe de Obras Públicas señor Gómez y el Ingeniero autor del proyecto señor Ochotorena nos reiteraron hace días el ofrecimiento hecho hace tiempo de la terminación de los estudios de los trozos 5.º y 6.º de nuestra carretera.

En realidad la noticia es grata, y el esfuerzo digno de aplauso, mucho más teniendo en cuenta el exceso de trabajo que abruma á los funcionarios de la Jefatura. Pero nosotros somos muy exigentes cuando se trata de asuntos tan justos y tan indispensables como el que motiva estas líneas.

Para mediados de Marzo nos asegura el señor Ochotorena que saldrá el proyecto del trozo 5.º con dirección á la corte. Nosotros le aplaudimos... pero ¿y el proyecto del trozo 6.º cuando se va á terminar?

Mucho, muchísimo es el trabajo que pesa sobre la Jefatura de Almería, y teniendo en cuenta los pueblos del Andarax esperaron pacientemente meses y meses: tenga ahora en cuenta la Jefatura que es mucha, muchísima, la necesidad que tienen estos pueblos de que se hagan esas obras y por los clavos de Cristo no lo haga que derrochen más paciencia.

Ejemplar de 1915

EL SORTEO DE MOZOS

El día 21 se celebró en esta Villa el sorteo de mozos pertenecientes á la quinta del año actual para el reemplazo del Ejército.

El número total de mozos, en el presente año, ascendía á treinta y cuatro. Empezó el sorteo á las 10, presidiendo el Teniente Alcalde señor Navarrete. Hubo gran animación en el público, siendo encargados de sacar las bolas del sorteo dos niños.

Este dió el siguiente resultado:

Números del NOMBRES DE LOS MOZOS sorteo.

- 1 José Abad Hernández
2 Antonio Salvador Baños
3 Manuel Martínez Fernández
4 Francisco Olmo Viciano
5 Manuel Márquez Fernández
6 Francisco Abad Ruiz
7 Antonio Abad Pérez
8 Francisco Mateo Sánchez
9 Miguel Rodríguez González
10 Cristóbal García Sánchez
11 Bonifacio Sánchez Fornieles
12 Francisco Ruiz Fornieles
13 Antonio Carretero Mendia
14 Cristóbal Molina Jiménez
15 Cristóbal Fornieles Abad
16 José Miras García
17 Rafael Moreno Gutiérrez
18 Francisco Gómez Oliva
19 Juan Viciano Pastar
20 Antonio Navarro Viciano
21 Cristóbal Sánchez Abad
22 Miguel Guzmán Santander
23 Juan Ruiz Granados
24 Blas Sánchez González
25 Manuel Sánchez Aparicio
26 Gabriel Martínez González
27 Miguel Canet Hernández
28 Juan Avila López
29 Pedro Martínez Hernández
30 Ricardo Canet Romero
31 Tomás Heredia Cortés
32 José Jiménez Romera
33 Antonio García Valverde
34 José Santander Hernández.

EN DEFENSA PROPIA

Ocupaciones que me dejan poco tiempo libre, han estorbado la publicación en números anteriores de EL ANDARAX de las Rápidas, de que soy modesto autor.

Pero el zumbido desagradable á manera de moscardón, ó la picadura inofensiva á modo de tábano, que ambas cosas semejan las dos líneas en que se me alude por la máscara literaria que se firma Luis de Vargas, me mueven y estimulan á enviar esta rápida, continuada y extensa más de lo que acostumbro.

Pregunta dicho Vargas que si se conoce algo tan lamentable como un filósofo barato, rápido y lugareño.

Esta interrogación la formulan en la penúltima de las Pequeñas cuestiones que plantea y resuelve con talento y lucidez extraordinarias, aunque reste la duda de que las galas del escrito sean ajenas y de cosecha propia las vulgaridades que en él abundan.

A mi vez interrogo: ¿es siquiera racional la alusión agresiva de Vargas? ¿Se justifica de alguna manera? ¿Porqué soy lamentable literariamente?

No tuve ni tengo pretensiones de filósofo.

Barato ó caro me es indiferente, y mi baratura ó carestía á ningún mortal afectan.

Rápido; otros serán menos, y tengo la certidumbre de que Vargas es más pausado y lento.

Y en cuanto á lo de lugareño, ningún hombre es dueño de nacer en éste ó el otro sitio, y no los hay bajos y altos, humildes y aristocráticos, pues la misma alumbra el sol en las aldeas y lugareños que en las urbes y ciudades, y si la sustancia gris vaga en la atmósfera para derramarse con notoria desigualdad en las cabezas humanas, todas son atmósferas, incluso este microscópico lugar de Almócita, en que ocurrió mi nacimiento.

Quedamos, pues, en que la agresión no se justifica y las pocas palabras que la contienen, son otras tantas, aplicando un calificativo suave, vulgaridades.

¿Mas hay que reconocer un mérito á mis pobres Rápidas.

Imitación falsificada de ellas son las Pequeñas cuestiones de Luis de Vargas. Y digo «falsificada» porque en la forma se diferencian notablemente. Las mías lacónicas, concisas, breves. Las suyas amplias, extensas, difusas.

Y menos hay parentesco en el fondo. Las mías tienden á educar y moralizar. Las suyas son pestilentes, inmorales.

Analizémoslas á la ligera.

Con cuatro tipos de mujeres creados por la fantasía de insignes escritores, iría al matrimonio Vargas. Hombre, siendo como son tipos variados decidase V. por uno, y busquelo real, que los hay. Eso es lo decente y honrado.

Eso de que á nuestro espíritu le gusta llevar la contraria, es un antojo. Cuando V. oye tocar el garrotín ó el Babilonio, aunque le parezca otra cosa, está en su propio y legítimo elemento.

El ejemplo de los senos bultosos de una mujer, que necesitan harina lacteada, es cínico.

Los consejos para conquistar el amor de las mujeres, son odiosos, detestables. Propios de los Don Juanes rufianescos aflamencados que se burlan y menosprecian lo más santo y sublime de los sentimientos que ennoblecen y dignifican á la humanidad.

Y la pequeña cuestión última es inmoral en alto grado. Campea en ella la materialidad grosera, la sensualidad aborrecible, la carnalidad demoníaca. ¿Conque el ideal de Vargas son tres mujeres, de varios colores?

Hágase moro, y si las encuentra, buen provecho.

Si se arrepiente y se espiritualiza algo, seguiremos discutiendo. JOAQUIN LOPEZ.

Las Juntas de Defensa

Bases para la celebración de la Asamblea magna organizada por la Junta de defensa de los intereses morales y materiales de provincia de Almería aprobadas en sesión de 22 de Febrero de 1915.

1.ª La asamblea magna organizada por la Junta de Defensa de los intereses morales y materiales de la provincia de Almería, tiene por objeto estudiar las soluciones más convenientes para poner inmediato remedio á la crisis obrera y económica producida por la paralización del tráfico mercantil y de casi todas las industrias, á consecuencia de las guerras actuales, formulando en su vista á los poderes públicos las peticiones que á tal objeto estime necesarias.

2.ª La Asamblea celebrará tres sesiones: primera, de apertura, en la que